



Aujourd'hui, la question de l'uniformisation des cultures est clairement posée. Le puissant mouvement qui tend à tout englober dans un grand élan, annulant les frontières et gommant les différences, nous interroge. Faudra-t-il désormais, de Tokyo à Stockholm et à Buenos Aires, s'habiller pareil, regarder les mêmes films, consommer les mêmes produits ?

Heureusement non. La réalité est autre, plus riche et plus complexe.

Car au même moment, on s'aperçoit que, les terroirs, d'ici ou d'ailleurs, n'ont jamais été aussi vivants.

Face à ce paradoxe, notre conviction est double :

- **les terroirs ouvrent une voie nouvelle pour le développement des sociétés**, et un modèle économique, sociétal, environnemental inédit se dessine, qui donne aux terroirs une force et une légitimité nouvelles. Ainsi, nous croyons que les terroirs ont la capacité de s'appuyer sur leurs racines, leur savoir-faire et leurs cultures pour s'inscrire dans la modernité, se projeter dans l'avenir, se construire ici et ailleurs, partout dans le monde.
- **Les terroirs ne sont pas incompatibles avec la mondialisation en marche**. Mais à côté d'une tendance forte à l'uniformisation, ils indiquent un autre chemin, qui fait la part belle aux différences, aux singularités, aux Hommes. Un chemin qui oriente vers une mondialisation à dimension humaine, vivable et capable de créer des richesses plus appropriables localement.

Nous croyons aux terroirs et au modèle qu'ils dessinent pour des raisons simples :

- **Ce modèle est viable, efficace** : aujourd'hui des terroirs nombreux le prouvent, en réussissant à mettre en marche les maillons d'une chaîne de ressources ancrée dans les régions. De nouvelles générations de paysans, d'artisans, d'entrepreneurs prennent en main le développement local et créent une dynamique économique nouvelle, pleinement ouverte sur le monde.
- **Les terroirs sont les espaces d'expression des savoir-faire des hommes** dans la richesse de leur diversité et leur capacité d'innovation : façonner des territoires, gérer et valoriser durablement leurs ressources en produisant et en transformant des produits de qualité, sont les défis que la créativité et la responsabilité des hommes ont permis de gagner ;
- **Les terroirs sont une réponse forte à la perte généralisée de repères des individus et des consommateurs**. Attachés à des racines, porteurs de cultures et de traditions revigorées, ils sont sources de qualité de vie, de sens et d'ancrage ; ils sont créateurs de lien social et d'émotion. Alors que les mégalo-poles désocialisent et disloquent le lien humain, les terroirs le recréent, dans le monde rural lui-même comme dans ses interactions avec les villes. Dans les terroirs l'espace et le temps s'avèrent bienveillants, et bien plus propices à une vraie relation. Quand la mondialisation s'adresse aux organisations, les terroirs s'adressent aux Hommes ;
- **enfin, les terroirs respectent la terre**. Leur relation forte et ancestrale à la nature, aux paysages forgés par les Hommes, est garante d'un plus grand respect de l'environnement, d'une vigilance accrue. Un terroir est limité. Il impose que l'on tire le meilleur parti de ses ressources naturelles en veillant à leur pérennité. Cette posture préserve aussi la qualité de vie au terroir pour tous. C'est donc pleinement un modèle de développement durable.

Parce que nous voulons porter plus loin cette dynamique, nous créons « Planète Terroirs » : une plate-forme de réflexion, d'échange et d'action sur les terroirs, qui se concrétise par un premier rendez-vous, **le 10 novembre prochain, à l'UNESCO**. Planète Terroirs sera l'occasion de poser les grands enjeux humains, culturels, économiques et sociaux qui se dessinent autour des terroirs, les questions qu'ils soulèvent, d'échanger sur les voies de développement possibles, d'inventer et proposer des solutions pour demain. Planète Terroirs réunira ceux que la voie des terroirs mobilise, en France et ailleurs, pour sa capacité à construire un futur plus sain, plus riche, plus humain, en préservant et déployant ce qui est notre chance à tous : la diversité humaine.